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河南强县扩权的难题与破解
巩义、永城、邓州、项城和固始5个县（市）享受“扩权”政策，已经四年有余，县域经济得到迅速发展，但在强县扩权实施过程中，5县

（市）也不同程度地面临着没有充分享受到扩大的权力、配套资金不到位、省辖市对扩权县的支持力度减弱、行政成本增加等问题的困
扰。这些问题该如何解决？采取什么样的措施才能闯过这些难关？许多专家学者都在思考，尝试破解。 晚报首席记者 张锡磊

河南“强县扩权”四年试验探访之四

从2004年河南省实施强县扩权以来，吴
海峰对 5 个扩权县（市）一直进行着跟踪研
究。

作为河南省社会科学院研究员，吴海峰
认为，扩权县得到的最大实惠是管理权的扩
大，拥有了更大的发展主动权，有力地促进了
县域经济的发展，同时扩权县还得到了一系
列发展扶持政策。但是一个硬币有两个面，5
个县（市）在获得扩大的权力的同时，省辖市
对其的支持力度也在减弱，使配套资金不到
位的问题不同程度存在。

巩义市一名熟悉交通部门工作的负责人
在接受记者采访时说，现在，扩权县（市）的处
境颇为尴尬。例如，利用扩权县（市）直接申
报的优势，可以争取到更多的农村公路建设
项目，这本是一件好事，可是，由于这些项目
需要省辖市配套资金的支持，而扩权后，省辖
市不再拨付配套资金，这样就造成扩权县
（市）争取到的项目越多，资金缺口越大。

这一问题，记者在永城市采访时得到了
印证。永城市发展计划委员会一位官员在接
受采访时称，在项目建设上，原属省辖市配套
的资金，省辖市不再配套，全部由扩权县（市）
财政承担，加重了扩权县（市）的财政负担。

“省里批下的一个项目涉及商丘6个村，总投
资 205万元，省里要求省辖市为每个村配套
13万元，商丘为其他县（市）每个村配套 8万
元，永城一分钱没有。”

配套资金不到位在南阳市的邓州也存在
着，邓州市一位官员介绍说，邓州成为扩权县
（市）后，南阳对邓州的支持力度明显降低，比
如在安全饮水项目中，需南阳配套资金200多
万元，但这些资金并未落实。另外，如沼气工
程，需南阳支付的40多万元资金也没有到位。

这位官员对出现这些问题表示理解，他
说：“没有扩权前，我们的财政都上交南阳市，
扩权后，财政直接与省里结算，不再上交南阳
市，现在又让南阳市给我们掏钱，人家当然不
愿意，但这不同程度地增加了扩权县的经济
压力。”

同样，对河南省“强县扩权”改革有着自
己调查的河南省审计厅专家高惠中，对“省辖
市对扩权县（市）的支持力度在减弱”感受颇
深。他认为，近年来，中央和省级政府为了推
动县域经济的快速发展，加大了对重点领域
和重点项目的资金支持力度，其中部分项目
配套资金需要省、市、县三级政府及有关部门
共同承担。但扩权以后，一方面，多数省辖市
认为扩权县（市）财政体制已经上划，对应承
担的配套资金不再安排；另一方面，由于资金
配给比例依然按照“三级负担”的原则，造成
了原来应由省辖市配套的部分项目资金安排
落空，给扩权县（市）的发展造成很大制约。

如何破解扩权进程中的难题
对于在强县扩权中遇到的这些难题，不

少专家也都在进行调查和思考，并开出了自
己的“药方”。

针对如何处理扩权县与省辖市的关
系，河南省社科院曾撰文建议，为了稳定省
辖市，河南在扩大县管理权限中，对凡涉及
经济利益的基数划分或需要参照基数数字
的，需要及时指导、协调扩权县与所属省辖
市的，都按照公平合理、不挤不占、协商一
致、双方认可的原则，做好基数划分工作，
省辖市因县扩权受到的短期经济损失可从省
里得到补偿。

对于一些扩权县资金不到位的问题，河
南省社会科学院研究员吴海峰觉得，应该彻
底取消市级资金配套机制，将由省辖市配套
的资金全额由省级财政直接划拨给扩权县
（市）或从转移支付中弥补，从根本上解决部
分配套资金悬空的问题。

中国社科院课题组针对全国“强县扩权”
做过一项调查，课题组建议，“强县扩权”改
革，需要完善地方税体系，改革转移支付制
度，切实增加县乡财政收入。在“强县扩权”
的基础上，应逐步确立以财产税为主体的县
级地方税体系，改革转移支付制度，确实增加
县乡财政收入。

对于扩权县反映行政成本增加的问题，
专家建议，应采取多种形式为扩权县(市)创
造工作方便。省有关部门召开的与扩权县
(市)联系较密切的会议，由扩权县(市)有关部
门参加，综合性、全局性会议可采用电视电话
会议或文件形式进行传达。扩权县(市)与省
辖市有关部门在省里参加同样内容的会议
后，省辖市召开传达上级会议精神的会议不
再要求扩权县(市)参加。省政府、省直有关
部门要调动各方面积极性，支持扩权县(市)
的信息网络建设，通过网络传递非涉密政策，
减少人力、物力开支。

也有学者提出，解决扩权县（市）财政困
局的根本点还 是 应 该 放 在 提 高 扩 权 县
（市）自身的发展能力上。扩权县（市）要通
过扩大投资、加快发展、涵养税源，寻求从根
本上破解财政困局的办法。另外，在保护县
域发展积极性的同时，有效缩减县域财政差
距。扩权县还应尽快调整和理顺扩权县
(市)相关部门的工作体制、工作机制、人员组
织等内部机构，实现与省直部门的对接。

省辖市支持力度减弱，资
金配套出现棚架

据了解，邓州市企业养老保险基金、医疗保
险基金、失业保险金、机关事业单位养老保险基
金的年度征收任务未纳入省直管范畴，依然由
省辖市下达。在失业保险金的管理方面，仍存
在省、市双重管理现象，在省劳动和社会保障厅
收取5%的调剂金后，省辖市依然向邓州市收取
20%的失业保险调剂金，每年平均在 100 万元
左右。

永城市交通局一位官员说，商丘和永城还
存在税源之争。营运车辆检测权、营运入户的
培训权、部分行业的审批权，商丘市交通部门一
直没有下放，仅这些永城每年便减少收入6000
多万元。

吴海峰认为，在强县扩权实施过程中遇到
的最棘手的是扩权县与省辖市的关系处理上，
以及扩权县与省直部门的有效对接上。他说，
究其原因，主要在于一些省辖市和省直部门的

“惜权”思想严重，本应赋予扩权县的权力没有
真正放开，本应由扩权县享受的政策没有真正
落实，存在“先放后收、放小不放大、放虚不放
实、明放暗不放”的现象。

面对这一问题，高惠中也表示，强县扩权
后，个别省辖市及个别省直部门未将有关权限
直接交由扩权县（市）行使，存在着由省辖市管
理和省、市两级双重管理等现象，造成扩权政策
未能落实到位。

该放不放，扩权县没有充分享受扩权政策

“享受扩权政策后，行政成本增加不少。”
在永城、巩义和邓州采访过程中，接受采访

的当地官员都有着相似的感受。
永城市交通局一位官员说，同样内容的会

经常是要参加完省里的，再参加市里的，时间和
经费都浪费了不少。

“在扩权改革中，最棘手的问题就是怎样处
理好与省辖市的关系。”永城市政府办公室一位
官员也称，扩权后，部分业务直接联系省直厅
局，但与省辖市的关系仍不能忽视。例如，本应
直接向省直厅局申报的事项，同时又得向省辖
市对口单位申报，形成“一文两报”。

邓州市发改委副主任武建玲告诉记者，邓
州成为扩权县（市）之后，伴随着她去郑州开会
的次数明显增多，发改委的开支也在明显增加。

“以前，我们直接与南阳市发改委联系，邓

州距南阳很近，只有几十分钟的车程，上午到南
阳市发改委办事，不到中午就能赶回来，现在不
行了，需要跑到郑州，路程明显在增加，路费就
多了很多，而且，很少能当天去当天回，食宿费
用又是一部分开支。”武建玲说，除此之外，邓州
市发改委还要想办法搞好与南阳市发改委的关
心，“无形中，又增加了一部分行政开支。”

邓州市政府一位不愿透露姓名的工作人员透
露，扩权四年来，有不少单位都把心思用在如何协
调好与南阳市和省有关部门的关系，“两边关系都
很重要，哪边也不敢得罪，省里不用说了，邓州市的
人事权又在南阳市，所以，我们夹在中间很为难。”
该工作人员说，以前，只用协调好与南阳市的关系
就行，现在是两边关系都要搞好，“行政成本明显增
加了，说句玩笑话，以前，我们只有一个头，现在变
成两个头了，哪个不管都不行啊。”

相同会议要参加两次，行政成本在增加
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